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LAMPIRAN 
 

Lampiran 1. Pedoman Wawancara Mendalam Studi Kasus pada penderita 
HIV/AIDS di Rumah Singgah Female Plus Bandung Tahun 2006 

 
 

Pedoman Wawancara Mendalam 
Studi Kasus pada penderita HIV/AIDS di Rumah Singgah Female Plus Bandung  

Tahun 2006 
 
 
 
Tujuan wawancara: 

Kita menyadari adanya stigma dan diskriminasi masyarakat mengenai 
orang-orang yang terinfeksi dengan HIV-AIDS (ODHA) dikarenakan kurangnya 
pengetahuan akan penularan penyakit HIV-AIDS itu sendiri sehingga mereka 
seringkali harus dikucilkan dari lingkungan masyarakat disekitarnya. Hal ini 
menyebabkan mereka cenderung menutup diri dan menyembunyikan identitas 
mereka. Kami tertarik untuk mengetahui bagaimana  pandangan ODHA dalam 
menyikapi permasalahan ini. Kami berharap Saudara/i dapat meluangkan waktu 
untuk mendiskusikan masalah ini. Dan kami menjamin kerahasiaan dari hasil 
wawancara ini.  
 
Wawancara di mulai : 

1. Dapatkah Saudara/I menerangkan nama, umur, tempat tinggal, dan sudah 
berapa lama bergabung dalam Female Plus ini. 

Pengalaman apa saja yang didapatkan selama bergabung dengan Female 
Plus: 
2.  Dapatkah kita membicarakan kegiatan apa saja yang telah dilakukan di 
Female plus ini ? 
 
Bagaimana awalnya mengetahui terinfeksi HIV positif : 
3. Dapatkah Saudari menceritakan bagaimana saudari mengetahui bahwa 
Saudari mengetahui terinfeksi HIV positif : 

• Sudah berapa lama terinfeksi HIV 
• Apa  faktor penularannya 
• Apakah sebelumnya mengetahui bagaimana penularan HIV/AIDS 
• Gejala awal apa yang dirasakan 
• Apakah sempat memeriksakan diri ke dokter untuk tes HIV 
• Bagaimana sikap Saudari ketika mengetahui bahwa Saudari HIV 

positif 
 
      4. Bagaimana tanggapan orang-orang di sekitar Saudari : 

• Dapatkah Saudari menceritakan siapa orang pertama yang Saudari 
beritahu bahwa Saudari HIV positif 



 

• Bagaimana tanggapan orang disekitar Saudari terhadap hasil tes 
tersebut 

• Bagaimana pula Saudari menyikapi hal tersebut  
• Apakah Saudari masih melakukan perilaku yang beresiko 
• Adakah orang-orang yang ikut mendukung Saudari dari awal 

hingga sekarang ini 
 

5. Terapi yang dijalani: 
• Apakah Saudari mengikuti terapi pengobatan ARV? Kalo iya 

sudah berapa lama dan dari mana Saudari mendapatkan obat 
tersebut 

• Adakah manfaat yang dirasakan sekarang 
• Apakah pernah timbul gejala2 penyakit lain yang menyertai 
• Adakah ada kesulitan dalam menjalani pengobatan tersebut 

 
6. Saran dan harapan: 

• Kegiatan apa saja yang Saudari lakukan sekarang ini untuk mengisi 
keseharian Saudari 

• Apakah ada harapan yang ingin disampaikan kepada masyarakat 
khususnya sikap mereka terhadap ODHA selama ini 

      
      7. Penutup: 

• Terima kasih 
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Lampiran 2. Transkrip Lapangan 

 

TRANSKRIP LAPANGAN 

 

Informan 1 

1. Bisa sebutkan umur dan sudah berapa lama bergabung di Female Plus? 

-   gue 27 tahun , dan mulai gabung dari Januari 2006 begitu tau status 

2. Bisa diceritakan bagaimana awalnya mengetahui status? 

− Awalnya dari tempat kerja gue di Harm Reduction... Oktober gue tes 

hasilnya negatif. Kan gue make dari tahun 96 sampai 2003, udah gitu gue 

tes hasilnya negatif. Setelah tes yang ke 3 baru ketauan kalo hasilnya 

positif. Padahal gue udah lama gak make, udah ga melakukan hal yang 

beresiko 

3. Gejala awal yang dirasakan apa saja ? 

-  Paling gatel-gatel, diare cuma pagi doang, malemnya suka gelisah, banyak   

    keringat, tapi begitu tau status semuanya ilang, berat badan juga naik, aneh    

    kan...? Tapi mungkin karena diri guenya yang bisa nerima kali ya... menurut        

    gue pengobatan medis penting tapi ketenangan jiwa juga penting..   

4. Bagaimana cara penularannya ? 

− Putaw, tahun 97 sampai 2003, sharing jarum suntik. Komunitas gue itu 

nge-junkie ga ngasal, jadi cuma bertiga aja terus, salahnya gue itu ya temen 

gue yang satu itu ga tau gimana dan sama sapa aja dia makenya, ya gue 

percaya aja ma dia, ya udah... jadi beli jarum suntik untuk sebulan. Cuma 1 

temen gue yang negatif 

5. Apakah sebelumnya pernah tahu tentang HIV/AIDS ? 

− Ya gue tau kalo tindakan beresiko kayak gitu bisa nimbulin HIV tapi 

detailnya ga tau, pokoknya minim banget, apalagi dulu kan LSM gituan 

belum ada, blom booming-lah. Cuma tau kalo Rumah Cemara itu adalah 

tempat rehab, jadi ga ada kontrol aja.  

6. Siapa orang pertama yang Saudari beritahu tentang status Saudari ?  



 

− Ya konselor, kan kita buka amplopnya di depan dia.... tapi awalnya gue ga 

mau ngasihtau status gue ke siapa-siapa, cuman temen-temen gue pada tau 

kalo gue tes, jadi pada nanyain. Awalnya gue mau bilang negatif tapi 

mereka liat gue nangis, ya udahlah tau sendirI... (sambil tersenyum....) eh 

sori ya gue sambil ngerokok.... (sambil nyalain korek)...... Gue kan PO ( 

petugas operasi) jadi harus kuat nerima ini, tapi tetap butuh 1 minggu buat 

gue untuk bisa meyakininya. Penyangkalan, rasa ga terima ya pasti ada.... 

Cuma tergantung kita gimana cara menyikapinya...mau melihat ke 

belakang atau ke depannya 

7. Bagaimana tanggapan temen-teman Saudari ? 

− Ya mereka nangislah…pastilah nangis….Cuma gue bilang ya udahlah..toh 

gue juga yang nyuruh orang-orang buat VCT ( Voluntary Councelling and 

Testing ) tapi masa guenya sendiri ga kuat sih…. Jadi berusaha untuk lebih 

baik aja… gue kan juga mesti jadi rho model bagi yang lainnya… 

8. Bagaimana dengan tanggapan keluarga Saudari ? 

− Oh..keluarga ga tau sampai sekarang, soalnya keluarga juga ga tau kalo gue 

make.... Cuma adek gue yang tau soalnya dia lihat pas gue overdosis, dan 

gue udah pesen ke dia jangan bilang ke bonyok (bokap-nyokap). 

Jadi kalo misalnya gue bilang gue HIV, trus mereka pasti nanya kenapa kok 

bisa, trus gue bilang gara-gara gue make...Dua kali dong ke-blok-nya, kok 

bisa kebobolan,.... trus gue mikir gue tau kapasitas gue sampai di mana, gue 

tau sampai mana gue bisa bertahan...jadi maksud gue, kalo gue kasih tau ke 

bonyok gue, berarti beban gue bertambah lagi dong... bonyok pasti ngedrop 

mikirin gue dan gue tambah ngedrop gara-gara mikirin bonyok....jadi 

selama gue bisa ngejalanin ini sendiri kenapa engga..... Jadi gue ngerasa ini 

tanda Tuhan sayang ma gue, di mana gue harus jadi manusia yang lebih 

baik lagi... kalo gue ga tau status gue, mungkin sekarang gue masih nge-

dugem, begadang, ngedrugs, mungkin masih pakaw.... dan sekarang gue ga 

mau nyusahin orang lain... gue mulai ngejaga kondisi badan gue, ga make 

lagi.... gitu loh... 



 

O iya... gue masih tinggal ma bonyok....(diam sebentar sambil menunduk) 

Gue itu anak paling sempurna kali ya di keluarga gue...gue kuliah beres, 

selesai...nilai gue bagus...biasanya kan kalo junkie pasti ga beres...nilai gue 

dari SMA juga bagus...gue ngerasa perfect aja di mata mereka... Jadi gue 

make karena gue gue cape selalu tampil perfect, sempurna di depan bonyok 

gw...sejak kuliah gue pengen jadi wartawan tapi ga boleh..bonyok suruh ke 

manajemen biar bisa kerja di perusahaan temennya.... ya gitulah gue 

ngikutin aja, ga ngebantah, selalu jadi anak baik...lama –lama gue tertekan, 

gue cape gini terus... jadi diluaran gue begini di rumah gue beda 

lagi...begitu.... 

Pokoknya bonyok jangan sampai tau aja... kalo ntar gue meninggal pun, ya 

itu karena penyakit lain...ya itulah yang dimunculin, jangan HIV nya.. 

9. Apakah sekarang menjalani terapi ARV? 

− Engga, kan liat CD 4 nya, gue 3 x tes karena gue ga liat sendiri, jadi gw ga 

yakin… CD 4 gue waktu itu 278 jadi belum perlu pengobatan…gue periksa 

CD 4 itu Februari…ntarlah nunggu 6 bulan baru periksa lagi..tapi sih Insya 

Allah baik-baik aja…Paling gue ikutan prana aja 3 bulanan ini…ya supaya 

gue ga stres aja…  

10.  Apakah punya rencana untuk menikah ? 

− punya, cowok gue OHIDA (Orang yang Hidup Dengan HIV/AIDS). 

Cowok gue udah bisa nerima status gue, ya diberi pengertian dikitlah… 

menurut dia mah anggap aja penyakit biasa, kalo sakit ya ke dokter… 

paling masalahnya sih dia pengen punya anak, cuman gue ga mau, gue 

ngerasa ntar takutmya jadi beban… ya gue realistis aja, kita pacaran kan 

belum satu rumah, kalo serumah ntar dia mesti pake kondom…., ngebatin 

ga sih…takutnya ntar daripada gue sakit lagi, mending mikir mateng -

mateng lagi gimana…  ya nantilah….  

11. Apa aja yang Saudari lakukan untuk mengisi kegiatan sahari-hari ?   

− Gue kan PO…. ya menjangkau ODHA aja dan menjadi rho model bagi 

yang lainnya 



 

12. Apa harapan Saudari yang ingin disampaikan kepada masyarakat khususnya 

sikap mereka terhadap ODHA selama ini 

− Mungkin perlu adanya warga peduli AIDS kali ya. Jadi yang 

mengembalikan ODHA ke masyarakat . Misalnya kalu gue liat sih, kita 

bergantungnya pada komunitas, jadi gaulnya ya sama yang itu-itu aja, Jadi 

ngerasa ga nyambung, minder kalo bergaul ma yang lainnya. Mungkin 

lebih dibanyakin penyuluhan tentang HIV/AIDS di masyarakat , jadi 

mereka mereka nganggap biasa aja ke kitanya.. 

Juga buat para orang tua, ya... supaya mereka bisa lebih open ke anak-

anaknya.. mau dengerin apa maunya anak...tidak maksain kehendaknya 

sendiri..dan bisa jadi temen buat anak mereka 
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Informan 2 

1. Bisa sebutkan umur dan sudah berapa lama bergabung di Female Plus? 

− 22 tahun, baru 2-3 bulan ini sebelumnya di Circle Of Spirit (COS) 

2.   Bisa diceritakan bagaimana awalnya mengetahui status? 

− Eh, aku sambil ngerokok yah.... jadi tau status positif sekitar bulan Maret 

2006, tapi waktu baru gabung di COS Februari 2006 belum mau VCT..., 

jadi cari tau dulu apa itu HIV, gimana penularannya, abis itu baru aku mau 

VCT karena aku merasa beresiko banget dan ternyata hasilnya positif. 

Sebenarnya udah lama mau periksa tapi dulu kan belum ada subsidi, kalo 

periksa lab kan mahal.. bisa sampai 300 ribu. Jadi waktu ada konselor yang 

datang ke rumah dan nawarin mau dites atau engga, ya aku mau banget 

soalnya inget dulu aku suka sharing jarum suntik ...kan beresiko banget...   

3.   Gejala awal yang dirasakan apa saja ? 

− Cepat cape, diare lama, gampang banget ketularan flu, aku itu jarang 

banget sakit sebelumnya, tapi sejak awal 2006 di badan tu kerasa banget, 

gampang sakit. 

4. Bagaimana cara penularannya ? 

     -   Dari jarum suntik make putau udah 6 tahun. Biasa make sehari bisa 4-6   

         orang 

5. Apakah sebelumnya pernah tahu tentang HIV/AIDS ? 

− Awalnya sama sekali nge-blank-lah soal HIV …hanya tau H IV itu cepet 

mati aja…sekarang taulah penularan HIV itu susah, alhamdulilah sekarang 

udah tau, bisa salaman, pelukan gt deh…  

6. Siapa orang pertama yang Saudari beritahu tentang status Saudari ?  

− Pertamanya aku ga mau open status, tapi setelah aku liat orang-orang di 

sekitarku dengan status ODHA-nya baik-baik aja ya aku akhirnya mau 

memberitahu statusku pada temen dekatku. 

7. Bagaimana tanggapan teman-teman Saudari? 

− Mereka ngedukung  dan ga ninggalin aku, dan aku liat semua bisa baik-

baik aja, , masih bisa berdaya, masih bisa kerja, malah sekarang aku jadi 

staff , jadi tenagaku juga masih bisa kepake ma orang lain. 



 

8. Bagaimana dengan tanggapan keluarga sendiri ? 

− Orangtuaku udah ga ada dua-duanya…Aku udah menikah dari tahun2004 

dan punya anak.. suami positif juga tapi anak belum di VCT… masih 

belum siap euy…. Awalnya aku ga tau kalo suamiku positif, waktu aku 

bilang ke mertua kalo aku mau tes HIV mereka setuju aja…trus pas nanya 

hasilnya ya aku bilang positif…Trus mereka bilang gini, ya iyalah orang 

suami kamu juga positif udah dari tahun 99, tapi sengaja ga ngasih tau aku, 

takutnya aku bakal ngedrop… ya udalah…udah kejadian…tapi sekarang 

aku udah pisah ma mereka…  

9. Apakah sekarang menjalani terapi ARV ? 

− Jadi waktu konseling kemaren, langsung VCT, trus periksa CD4 hasilnya 

102 (periksanya bulan Maret) langsung terapi ARV (Duviral dan Neviral). 

Tapi aku sebulan ini juga terapi Metadon. Kalo kesulitan penggunaan ARV 

sih ga ada ya, soalnya temen-temenku suka ngingetin jadwalku minum 

obat, jadinya ga telat... paling efek samping obatnya sih, kayak mual, 

muntah, gatel-gatel tapi lama-lama udah terbiasa... 

10. Apakah punya rencana untuk menikah ? 

 - untuk sekarang engga deh.... 

11. Apa yang Saudari lakukan untuk mengisi kegiatan sehari-hari ? 

 -. Masih aktif di COS dan Female, menjangkau temen-temenku yang masih      

          make,  mau cari kegiatan aja sih biar aku ga relaps soalnya di sana anak-   

          anaknya pada banyak yang kasih support ke aku trus akunya jadi              

          termotivasi untuk berubah lebih baik lagi. Aku merasa kawan dukungan        

          sebaya (DKS) itu sangat besar artinya buat aku...jadi bisa ngumpul bareng,    

         curhat, meeting...jadi beban itu sedikit berkurang..bisa ngilangin beban    

         pikiran juga. Yang bisa aku lakukan sekarang ya berdamai dengan virus ini,  

         ya dengan jaga kondisi fisik, pola hidup teratur, abstinensia...gitu deh... 

         Abisnya dulu aku dikasih sakit, overdosis, belum mau berhenti, di tangkap   

         polisi sampe 9 kali gara-gara make, ga berhenti juga, sampai habis barang   

         dipukuli, tetep ga nyadar-nyadar juga, eh sama Tuhan dikasih virus ini, baru    

         deh akhirnya sadar dan akhirnya aku berhenti. 



 

12.  Apa harapan Saudari yang ingin disampaikan kepada masyarakat khususnya    

         sikap mereka terhadap ODHA selama ini 

-. Ga usah ada diskriminasilah....emang nakutin tapi kan penularannya susah, jadi 

ya dirangkul, kasih spirit, untuk menata hidupnya supaya bisa lebih baik... jadi 

yang dulunya mereka yang istilahnya hardcore atau rock n roll-lah jadi biar bisa 

memperbaiki hidupnya...buat motivasi dia aja... 
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Informan 3 

1. Bisa sebutkan umur dan sudah berapa lama bergabung di Female Plus? 

− 30 tahun, udah 4-5 bulanan 

2.    Bisa diceritakan bagaimana awalnya mengetahui status? 

− Taunya baru seminggu ini, ikut tes, ya tau aja resikonya  

3.   Gejala awal yang dirasakan apa saja ? 

− Engga sih dari pikiran aja.... Cuma ada maag, tapi emang udah 2 minggu 

ini rada diare terus 

4. Bagaimana cara penularannya ? 

     -  Dari sex. Cowok gue positif tapi awalnya dia ga ngasih tau. Pacarannya dari   

Januari.. ga lama pacarannya... jadi ceritanya, cewek bodoh ketemu        

bajingan..(sambil merokok)  

5. Apakah sebelumnya pernah tahu tentang HIV/AIDS ? 

− Tau tapi ga mendalam…  

6. Siapa orang pertama yang Saudari beritahu tentang status Saudari ?  

− Pertama kali sama temen dekat 

7. Bagaimana tanggapan teman-teman Saudari? 

− Mereka tidak mempermasalahkan 

8. Bagaimana dengan tanggapan keluarga sendiri ? 

− Aku masih tinggal dengan keluarga, tapi mereka ga tau statusku. Aku 

single mother dengan anak umur 7 tahun. Tidak mau ngasih tau, mau 

disimpan sendiri dan resiko ditanggung sendiri. Tapi keluarga tau aku 

kerjanya berhubungan dengan ODHA. Mereka sempet komplain sih tapi 

akunya bertahan. Dulunya sempet nyobain kerja macam-macam, pernah 

jadi SPG juga.. 

9. Apakah sekarang menjalani terapi ARV ? 

− Engga, belum periksa CD4 hanya tes status aja...Rencananya nanti, 

sekarang mau benahi pikiran dulu, denial pasti ada, rasa ga percaya masih 

ada....  

10. Apakah punya rencana untuk menikah ? 

 -   Yang pasti sekarang aku mau nyari duit yang banyak buat bekal anak saya,  



 

  jadi kalaupun nanti saya harus ninggalin dia, ya dia gak terlalu susahlah. 

  Yang pasti sekarang money oriented, tp mikir juga sih sallary gede tapi                                                           

              ga ada kenyamanan ya buat apa, ya itu sih masalahnya.... 

11. Apa yang Saudari lakukan untuk mengisi kegiatan sehari-hari ? 

 -. Sekarang sih masih ada rasa menyalahkan diri sendiri, tapi dari konselor se- 

  lalu memberikan pandangan kalo emang lu ngaku salah, berarti lu akan  

  berusaha untuk jadi yang lebih baik lagi. Soalnya dulu saya sempet make 

  Putaw tapi ga suka efeknya, karena ga suka rumah jadi berantakan, jadi  

Saya pake yang lain, alkohol, nipam, XTC, hipnol (Mc Gyver), Inex                                          

juga, sabu juga pernah nyobain...bener-bener buat saya rileks tapi ga 

nyandu...semuanya per oral kecuali putaw...untuk obat aku dapatin dari 

temen tapi kalo minum aku beli sendiri. 

Sampai tahun 98 awal aku kayak orang mati, suamiku yang ngatasin, 

sempet sakaw... tau-tau waktu bangun udah ada kelapa ijo ma susu dan 

muntahan dimana-mana aja...sejak saat itu mulai ngurangin... tapi kalo 

minum masih sampai sekarang walaupun cuman bir doang...cuman buat 

have fun aja kalo lagi ada masalah... 

Jadi ya sekarang aku berusaha ndeketin temen-temenku untuk nyadari 

mereka karena aku udah ngerasain itu semua dan itu ga enak sama sekali. 

12.  Apa harapan Saudari yang ingin disampaikan kepada masyarakat khususnya    

         sikap mereka terhadap ODHA selama ini 

-.  Ga usah munafiklah…yang ngerasa diri sok benar, buat ortu yang 

mendiskriminasikan orang tapi ga tau kalo anaknya sendiri ga 

benar…Mereka juga ga perlu nutup -nutupi kejelekan anaknya, bukan ga 

perlu malu yah…, tapi berusaha memperbaikinya dengan cara yang 

wajar, misalnya kayak masalah narkoba, ga usah disembunyiin atau 

nyalahin anaknya trus ngelaporis anaknya ke polisi… kalau perlu 

bawalah ke panti rehab…Kalo masalah p ergaulan bebas..ya sebenarnya 

anak itu karena terlalu ditekan…kalo anak mau dugem ya ortu harus 

tau,ortu bener-bener jadi temen buat anaknya, tapi tidak membuat si anak 

jadi ngelunjak…kebanyakan sih ortu masih overprotektif ya…  



 

Informan 4 

 

1. Bisa sebutkan umur dan sudah berapa lama bergabung di Female Plus? 

-   22 tahun, baru beberapa bulan sebelumnya saya di PKBI 

2. Bisa diceritakan bagaimana awalnya mengetahui status? 

− Februari kemaren, dari oktober 2005 kemaren aku udah ngedrop, depresi, 

diare berkelanjutan, muntah, sampai berat badan turun jadi 27 kilo biasanya 

37-40 kilo... trus dokter juga nyaranin periksa tes HIV tapi saya belum siap 

trus teman saya bawa orang dari PKBI (Harm Reduction) dan nyaranin tes 

trus mereka memberi dukungan lalu besoknya tes dan hasilnya positif . 

Saya sempet make tapi sempet berhenti juga. sempet berhenti lama, 

berhenti dengan minum trus make lagi trus ada masalah keluarga, akhirnya 

depresi gitu sampai dirawat di Santo Yusup dirawat tapi penyakitnya ga 

ketauan katanya maag kronis, trus saya pindah ke Boromeus juga ga 

ketauan sampai akhirnya saya ke kimia farma ada dokter dari Hasan 

Sadikin gitu trus dokternya nanya pernah make narkoba ga, ya saya jawab 

iya trus dokternya menyarankan untuk tes HIV. Trus setelah tes HIV saya 

tes CD4 dan sangat rendah sekali sampai 28. 

3. Gejala awal yang dirasakan apa saja ? 

-    Ya diare sampai ga bisa jalan...lagi tidur tiba-tiba keluar aja...ga kerasa, 

trus sariawan, jamuran di mulut, gampang sakit aja..... 

4. Bagaimana cara penularannya ? 

− Saya sempet ngedrugs pakai putaw sharing dengan teman-teman, tahun 98-

2004  dan 2005 relaps lagi.  

5. Apakah sebelumnya pernah tahu tentang HIV/AIDS ? 

− Kalo awal pertama make ya ga tau ya.. trus rame-ramenya taun 2000 ya  

saya tau dan kalo saya tau penyakit HIV ya saya ga akan sharing malah 

mungkin ga akan make... yang saya tau penularan HIV ya dari hubungan 

seksual.... 

6. Siapa orang pertama yang Saudari beritahu tentang status Saudari ?  



 

− Temen saya, awalnya saya sih biasa-biasa aja pas tau status, cuman pas tau 

CD4 saya 28 saya langsung nangis, ga percaya aja, kirain masih 200an lah 

gitu 

7. Bagaimana tanggapan temen-teman Saudari ? 

− Mereka bisa bikin saya merasa lupa aja dengan penyakit saya, mereka 

ngibur saya gtlah… tapi emang tidak semua temen saya tau status  saya…  

8. Bagaimana dengan tanggapan keluarga Saudari ? 

− Pertama kali keluarga ga tau...tapi pertama kali kenal putau dari kakak yang 

pertama, saya 3 bersaudara, kakak saya dan istrinya juga make... jadi lihat 

mereka nyuntik didepan saya... mereka juga jadi bandar.... kakak saya yang 

kedua juga make dan positif juga dan Oktober 2004 kemaren meninggal 

karena udah kena KGB nya...selama 7 bulan kakak saya pertama juga 

meninggal Mei 2005 kemaren meninggal juga karena  positif dan kena 

TBC juga... Dan setelah orangtua tau status saya, mereka mendukung saya 

banget..ya iyalah tinggal saya anak satu-satunya yang masih ada....Waktu 

saya ditangkap polisi sehari juga, ibu saya yang ngebantuin...... 

9. Apakah sekarang menjalani terapi ARV? 

− Saya terapi Metadon udah seminggu di Hasan Sadikin.. Saya belum mau 

ARV Karen kan pemakaiannya harus teratur..tiap 12 jam.. kalau telat bakal 

harus ngulang lagi dan ganti obat lagi… jadi butuh komitmen…  

10. Apakah punya rencana untuk menikah ? 

− Saya udah menikah dari April 2005 tapi belum punya anak... suami saya 

bukan dari IDU (Injection Drugs User)... awalnya ga terima, tapi lama-

lama dia bisa nerima saya juga...karena suami saya di Batam..jadi ga 

disini..sampai sekarang belum ke sini lagi...   

11. Apa aja yang Saudari lakukan untuk mengisi kegiatan sahari-hari ?   

− Paling ngajakin mereka ke PKBI.. ya untuk udahlah…berhenti dari 

perilaku beresiko itu….dan mau untuk ikutan VCT tapi tidak memaksa….  

12. Apa harapan Saudari yang ingin disampaikan kepada masyarakat khususnya  

sikap mereka terhadap ODHA selama ini 

-.  Saya berharap masyarakat mendukung, tidak menjauhi, dan tidak   



 

        melaporkan ke polisi karena make..tapi bawalah mereka ke rehabilitasi...   

        Jadi menurut saya mereka itu hanya korban aja... 

Dan saya juga berharap masyarakat juga tidak perlu mengucilkan ODHA 

karena penularannya kan tidak segampang itu.... 
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Informan 5 

1. Bisa sebutkan umur dan sudah berapa lama bergabung di Female Plus? 

-   27 tahun, dari bulan Januari 2006 

2. Bisa diceritakan bagaimana awalnya mengetahui status? 

− Awalnya dari Oktober 2003 dan November 2005 parah-parahnya, taunya 

karena dites beberapa RS baru ketahuan, ya 2 kali dokterlah...Setelah sakit 

lama ilang timbul... periksa CD4 ternyata 70 

3. Gejala awal yang dirasakan apa saja ? 

-    Diare yang lama terus berhenti trus ada radang tenggorokan, trus diare lagi 

4. Bagaimana cara penularannya ? 

−  Sex... dari mantan saya yang sebelumnya... sebenarnya dianya juga gau tau 

kalo positif, ketauannya gara-gara saya ketauan duluan trus saya tes dan 

hasilnya positif, dianya juga punya gejala yang sama dengan saya, dan 

ternyata dia juga positif. 

5. Apakah sebelumnya pernah tahu tentang HIV/AIDS ? 

− Tau cuman selintas, ga jelas banget, karena gejalanya kan tiap orang beda.. 

tapi feeling sih ada yah... 

6. Siapa orang pertama yang Saudari beritahu tentang status Saudari ?  

− Tunangan, ya awalnya dia syok sih, soalnya kita kan udah punya tujuan 

mau menikah trus rencana punya anak, tapi kayaknya jadi harus dipikirin 

lagi mateng-mateng prosesnya itu...tapi akhirnya dia udah menerima, ya 

memang udah jalannya kayak gini sih... 

7. Bagaimana tanggapan temen-teman Saudari ? 

− Sebagian masih ada yang ketakutan dan belum bisa menerima..ga 

kepikiranlah. Tapi kebanyakan sih menerima…dan bersyukurnya temen -

temen saya jadi lebih berpikir untuk tidak berbuat hal yang beresiko lah…  

8. Bagaimana dengan tanggapan keluarga Saudari ? 

− Semuanya pasti syok yah...mereka mikirnya saya bakal mati besok.., 

mereka tidak mengucilkan, yang mereka takutin sih kalo orang lain sampai 

tau nantinya orang itu yang bakal ngucilin saya.. jadi jangan sampai orang 

lain tau aja... 



 

9. Apakah sekarang menjalani terapi ARV? 

− Iya begitu ketauan langsung ngikutin pengobatan ARV ( duviral dan 

neviral ). Tapi dulu pernah sebulan berhenti ARV dan nyoba pengobatan 

alternatif yang ada di Jakarta, tapi malah ga ada hasilnya dan penyakitku 

jadi tambah parah…. Sejak saat itu kapok dan jadinya nerusin ARV aja….  

10. Apakah punya rencana untuk menikah ? 

− Iya, dianya sih begitu ketauan yah kita sama-sama bisa nerima aja  

11. Apa aja yang Saudari lakukan untuk mengisi kegiatan sahari-hari ?   

− Untuk sekarang ini saya masih di Female mungkin ntar setelah menikah 

baru mau kerja… Yang pasti saya ngasih pengertian sama temen-temen saya 

tentang HIV.. ya dengan saya open status ini saya berharap temen-temen 

saya jangan lagi berbuat hal-hal yang beresiko. Karena kalo udah kejadian 

ya udah susah aja mau balik lagi…  

12. Apa harapan Saudari yang ingin disampaikan kepada masyarakat khususnya 

sikap mereka terhadap ODHA selama ini 

 -.  Saya berharap sih, masyarakat mau mendukung ODHA, jangan malah 

dikucilin, soalnya dukungan dari oaring-orang sekitar tuh sangat membantu 

banget buat kita kedepannya, untuk bisa memperbaiki diri kearah yang lebih baik.. 

Jadinya kita tuh ga ngerasa sendirian aja…..  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Informan 6 

1. Bisa sebutkan umur dan sudah berapa lama bergabung di Female Plus? 

-   28 tahun, udah 2 tahun ini saya aktif dalm organisasi HIV, kebetulan saya                       

juga yang ikut mendirikan Female ini  pada bulan November 2004 

2. Bisa diceritakan bagaimana awalnya mengetahui status? 

− Awalnya karena pacar saya masuk rumah sakit dan dinyatakan positif 

HIV...saya kaget banget dan mulai khawatir jangan-jangan saya positif 

juga, tapi saya mikir pasangan saya kan cuma 1 itu ga ganti-ganti,  masa sih 

bisa.....lalu saya tes juga dan hasilnya positif. Saya kaget periksa CD4 saya 

37... sempet marah sih tapi yah akhirnya saya bisa menerima 

3. Gejala awal yang dirasakan apa saja ? 

-    diare 6 bulan ga berhenti, demam, batuk ga berhenti, pas tes TBC negatif, 

mungkin ada meningitis kali yah...berat badan turun, pengennya tidur aja, jadi 

waktu itu saya udah AIDS.. tapi dengan ARV saya bisa naikin CD4 sampai 

500 sekarang 

4. Bagaimana cara penularannya ? 

− Saya melakukan perilaku yang beresiko yah... sex tanpa pengaman 

5. Apakah sebelumnya pernah tahu tentang HIV/AIDS ? 

− Sama sekali ga tau...saya pikir ah..HIV itu kan penyakitnya orang bule, 

atau orang homoseksual...ga mungkinlah saya kena... jadi selama 5 tahun 

saya pacaran sama sekali ga tau tentang HIV... 

6. Siapa orang pertama yang Saudari beritahu tentang status Saudari ?  

− Pacar saya trus keluarga 

7. Bagaimana tanggapan temen-teman Saudari ? 

− Ya saya ga bisa bilang engga, pasti adalah yang menjauh-in soalnya kan 

yang mereka tau kan mitos-mitosnya aja…tapi k an saya juga tidak akan 

memberitahukan status saya ke sembarangan orang..kalo saya udah kenal 

baik baru saya mau cerita….  

8. Bagaimana dengan tanggapan keluarga Saudari ? 

− Biasa aja..mereka juga kaget, tapi namanya juga keluarga, gimana pun juga 

saya kan anak mereka...malah lebih merhatiin...Karena kata dokter saya ga 



 

akan bertahan lewat dari 2 bulan... tapi liat sendiri kan..sekarang malah 

udah 2 tahun...... saya masih bertahan buktinya 

9. Apakah sekarang menjalani terapi ARV? 

− Saya udah ARV selama 2 tahun sejak 2004, jadi langsung tau status 

langsung pengobatan….pernah sempet berhenti 2 hari trus saya langsung 

koma… trus akhirnya nerusin lagi…  

10. Apakah punya rencana untuk menikah ? 

−   Tunangan saya negatif..........Pastilah sebagai manusia normal 

pengen....pengen punya anak...tapi harus dipertimbangkan juga daripada 

anak saya sakit, ya mending ngadopsi kayak gitulah.... 

11. Apa aja yang Saudari lakukan untuk mengisi kegiatan sahari-hari ?   

− Tetap bekerja, tetep aktif di organisasi AIDS 

12. Apa harapan Saudari yang ingin disampaikan kepada masyarakat khususnya 

sikap mereka terhadap ODHA selama ini 

− Yang pasti sih beri dukungan, tapi bukan berarti diistimewakan 

banget...disamain aja dengan yang lain, jangan dijauhin, dan bagi mereka 

yang positif coba cari pertolongan, dokter, LSM, atau KPA, jadi tau harus 

kemana-mananya
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Lampiran 3. Matrik Pandangan Informan tentang HIV/AIDS 
 

Matrik Pandangan Informan tentang HIV/AIDS 
 

Informan Lama berada di Female 
Plus 

Awal mengetahui status 
 Bagaimana cara penularannya 

Apakah sebelumnya pernah 
mengetahui tentang 

HIV/AIDS 
Gejala awal yang dirasakan 

1  gue 27 tahun , dan mulai 

gabung dari Januari 2006 

begitu tau status 

 

Awalnya dari tempat kerja gue 

di Harm Reduction... Oktober 

gue tes hasilnya negatif. Kan 

gue make dari tahun 96 sampai 

2003, udah gitu gue tes 

hasilnya negatif. Setelah tes 

yang ke 3 baru ketauan kalo 

hasilnya positif. Padahal gue 

udah lama gak make, udah ga 

melakukan hal yang beresiko 

 

Putaw, tahun 97 sampai 2003, 
sharing jarum suntik. Komunitas 
gue itu nge-junkie ga ngasal, jadi 
cuma bertiga aja terus, salahnya 
gue itu ya temen gue yang satu 
itu ga tau gimana dan sama sapa 
aja dia makenya, ya gue percaya 
aja ma dia, ya udah... jadi beli 
jarum suntik untuk sebulan. 
Cuma 1 temen gue yang negatif 

Ya gue tau kalo tindakan 
beresiko kayak gitu bisa 
nimbulin HIV tapi detailnya ga 
tau, pokoknya minim banget, 
apalagi dulu kan LSM gituan 
belum ada, blom booming-lah. 
Cuma tau kalo Rumah Cemara 
itu adalah tempat rehab, jadi ga 
ada kontrol aja. 

Paling gatel-gatel, diare cuma pagi doang, 

malemnya suka gelisah, banyak  keringat, 

tapi begitu tau status semuanya ilang, berat 

badan juga naik, aneh  kan...? Tapi mungkin 

karena diri guenya yang bisa nerima kali 

ya... menurut  gue pengobatan medis 

penting tapi ketenangan jiwa juga penting..   

 

2  22 tahun, baru 2-3 bulan ini 
sebelumnya di Circle Of 
Spirit (COS) 

Status positif sekitar bulan Maret 
2006, tapi waktu baru gabung di 
COS Februari 2006 belum mau 
VCT..., jadi cari tau dulu apa itu 
HIV, gimana penularannya, abis itu 
baru aku mau VCT karena aku 
merasa beresiko banget dan 
ternyata hasilnya positif. 
Sebenarnya udah lama mau periksa 
tapi dulu kan belum ada subsidi, 
kalo periksa lab kan mahal.. bisa 
sampai 300 ribu. Jadi waktu ada 
konselor yang datang ke rumah dan 
nawarin mau dites atau engga, ya 
aku mau banget soalnya inget dulu 
aku suka sharing jarum suntik 
...kan beresiko banget...   

Dari jarum suntik make putau 

udah 6 tahun. Biasa make sehari 

bisa 4-6 orang 

 

Awalnya sama sekali nge-
blank-lah soal HIV …hanya tau 
HIV itu cepet mati 
aja…sek arang taulah penularan 
HIV itu susah, alhamdulilah 
sekarang udah tau, bisa 
salaman, pelukan gt deh…  

Cepat cape, diare lama, gampang banget 
ketularan flu, aku itu jarang banget sakit 
sebelumnya, tapi sejak awal 2006 di badan 
tu kerasa banget, gampang sakit. 

3  30 tahun, udah 4-5 bulanan 

 

Taunya baru seminggu ini, ikut tes, Dari sex. Cowok gue positif tapi Tau tapi ga mendalam…  

 

Engga sih dari pikiran aja.... Cuma ada 



 

 

 
ya tau aja resikonya  

 

awalnya dia ga ngasih tau. 

Pacarannya dariI Januari.. ga 

lama pacarannya... jadi cewek 

bodoh ketemu bajingan..(sambil  

  merokok)  

 

maag, tapi emang udah 2 minggu ini rada 

diare terus 

 

4  22 tahun, baru beberapa bulan 

sebelumnya saya di PKBI 

 

Februari kemaren, dari oktober 
2005 kemaren aku udah ngedrop, 
depresi, diare berkelanjutan, 
muntah, sampai berat badan turun 
jadi 27 kilo biasanya 37-40 kilo... 
trus dokter juga nyaranin periksa 
tes HIV tapi saya belum siap trus 
teman saya bawa orang dari PKBI 
(Harm Reduction) dan nyaranin tes 
trus mereka memberi dukungan 
lalu besoknya tes dan hasilnya 
positif . Saya sempet make tapi 
sempet berhenti juga. sempet 
berhenti lama, berhenti dengan 
minum trus make lagi trus ada 
masalah keluarga, akhirnya depresi 
gitu sampai dirawat di Santo Yusup 
dirawat tapi penyakitnya ga 
ketauan katanya maag kronis, trus 
saya pindah ke Boromeus juga ga 
ketauan sampai akhirnya saya ke 
kimia farma ada dokter dari Hasan 
Sadikin gitu trus dokternya nanya 
pernah make narkoba ga, ya saya 
jawab iya trus dokternya 
menyarankan untuk tes HIV. Trus 
setelah tes HIV saya tes CD4 dan 
sangat rendah sekali sampai 28. 

Saya sempet ngedrugs pakai 

putaw sharing dengan teman-

teman, tahun 98-2004  dan 2005 

relaps lagi.  

 

Kalo awal pertama make ya ga 

tau ya.. trus rame-ramenya taun 

2000 ya  saya tau dan kalo saya 

tau penyakit HIV ya saya ga 

akan sharing malah mungkin ga 

akan make... yang saya tau 

penularan HIV ya dari 

hubungan seksual.... 

 

Ya diare sampai ga bisa jalan...lagi tidur 
tiba-tiba keluar aja...ga kerasa, trus 
sariawan, jamuran di mulut, gampang sakit 
aja....... 

5  27 tahun, dari bulan Januari 

2006 

 

Awalnya dari Oktober 2003 dan 

November 2005 parah-parahnya, 

taunya karena dites beberapa RS 

baru ketahuan, ya 2 kali 

dokterlah...Setelah sakit lama ilang 

Sex... dari mantan saya yang 

sebelumnya... sebenarnya dianya 

juga gau tau kalo positif, 

ketauannya gara-gara saya 

ketauan duluan trus saya tes dan 

Tau cuman selintas, ga jelas 

banget, karena gejalanya kan 

tiap orang beda.. tapi feeling sih 

ada yah... 

 

Diare yang lama terus berhenti trus ada 
radang tenggorokan, trus diare lagi 



 

 

 
timbul... periksa CD4 ternyata 70 

 

hasilnya positif, dianya juga 

punya gejala yang sama dengan 

saya, dan ternyata dia juga 

positif. 

 
6  28 tahun, udah 2 tahun ini 

saya aktif dalm organisasi 

HIV, kebetulan saya                       

juga yang ikut mendirikan 

Female ini  pada bulan 

November 2004 

 

Awalnya karena pacar saya masuk 

rumah sakit dan dinyatakan positif 

HIV...saya kaget banget dan mulai 

khawatir jangan-jangan saya positif 

juga, tapi saya mikir pasangan saya 

kan cuma 1 itu ga ganti-ganti,  

masa sih bisa.....lalu saya tes juga 

dan hasilnya positif. Saya kaget 

periksa CD4 saya 37... sempet 

marah sih tapi yah akhirnya saya 

bisa menerima 

−  

Saya melakukan perilaku yang 

beresiko yah... sex tanpa 

pengaman 

 

Sama sekali ga tau...saya pikir 

ah..HIV itu kan penyakitnya 

orang bule, atau orang 

homoseksual...ga mungkinlah 

saya kena... jadi selama 5 tahun 

saya pacaran sama sekali ga tau 

tentang HIV... 

 

diare 6 bulan ga berhenti, demam, batuk ga 

berhenti, pas tes TBC negatif, mungkin ada 

meningitis kali yah...berat badan turun, 

pengennya tidur aja, jadi waktu itu saya 

udah AIDS.. tapi dengan ARV saya bisa 

naikin CD4 sampai 500 sekarang 

 
 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
Lampiran 4. Matriks Pengalaman ODHA setelah mengetahui status 

Matriks Pengalaman ODHA setelah mengetahui status 
Informan 

Tanggapan dari Keluarga Tanggapan dari teman-teman Keinginan untuk menikah Kegiatan yang dilakukan 
sehari-hari Terapi pengobatan ARV 

1 Oh..keluarga ga tau sampai 

sekarang, soalnya keluarga 

juga ga tau kalo gue make.... 

Cuma adek gue yang tau 

soalnya dia lihat pas gue 

overdosis, dan gue udah 

pesen ke dia jangan bilang ke 

bonyok (bokap-nyokap). 

Jadi kalo misalnya gue bilang 

gue HIV, trus mereka pasti 

nanya kenapa kok bisa, trus 

gue bilang gara-gara gue 

make...Dua kali dong ke-

blok-nya, kok bisa 

kebobolan,.... trus gue mikir 

gue tau kapasitas gue sampai 

di mana, gue tau sampai mana 

gue bisa bertahan...jadi 

maksud gue, kalo gue kasih 

tau ke bonyok gue, berarti 

beban gue bertambah lagi 

dong... bonyok pasti ngedrop 

mikirin gue dan gue tambah 

ngedrop gara-gara mikirin 

bonyok....jadi selama gue bisa 

Ya mereka nangislah…pastilah 

nangis….Cuma gue bilang ya 

udahlah..toh gue juga yang nyuruh 

orang-orang buat VCT ( Voluntary 

Councelling and Testing ) tapi 

masa guenya sendiri ga kuat sih…. 

Jadi berusaha untuk lebih baik 

aja… gue kan juga mesti jadi rho 

model bagi yang lainnya…  

 

punya, cowok gue OHIDA 

(Orang yang Hidup Dengan 

HIV/AIDS). Cowok gue udah 

bisa nerima status gue, ya diberi 

pengertian dikitlah… menurut 

dia mah anggap aja penyakit 

biasa, kalo sakit ya ke dokter… 

paling masalahnya sih dia 

pengen punya anak, cuman gue 

ga mau, gue ngerasa ntar 

takutmya jadi beban… ya gue 

realistis aja, kita pacaran kan 

belum satu rumah, kalo serumah 

ntar dia mesti pake kondom…., 

ngebatin ga sih…takutnya ntar 

daripada gue sakit lagi, mending 

mikir mateng-mateng lagi 

gimana… ya nantilah….  

 

Gue kan PO…. ya menjangkau 

ODHA aja dan menjadi rho 

model bagi yang lainnya 

 

Engga, kan liat CD 4 nya, gue 3 x tes 
karena gue ga liat sendiri, jadi gw ga 
yakin… CD 4 gue waktu itu 278 jadi belum 
perlu pengobatan…gue perisa CD 4 itu 
Februari…ntarlah nunggu 6 bulan baru 
periksa lagi..tapi sih Insya Allah baik-baik 
aja…Paling gue ikutan prana aja 3 bulanan 
ini…ya supaya gue ga stres aja…  



 

 

 
ngejalanin ini sendiri kenapa 

engga..... Jadi gue ngerasa ini 

tanda Tuhan sayang ma gue, 

di mana gue harus jadi 

manusia yang lebih baik 

lagi... kalo gue ga tau status 

gue, mungkin sekarang gue 

masih nge-dugem, begadang, 

ngedrugs, mungkin masih 

pakaw.... dan sekarang gue ga 

mau nyusahin orang lain... 

gue mulai ngejaga kondisi 

badan gue, ga make lagi.... 

gitu loh... 

O iya... gue masih tinggal ma 

bonyok....(diam sebentar 

sambil menunduk) Gue itu 

anak paling sempurna kali ya 

di keluarga gue...gue kuliah 

beres, selesai...nilai gue 

bagus...biasanya kan kalo 

junkie pasti ga beres...nilai 

gue dari SMA juga 

bagus...gue ngerasa perfect 

aja di mata mereka... Jadi gue 

make karena gue gue cape 

selalu tampil perfect, 

sempurna di depan bonyok 

gw...sejak kuliah gue pengen 



 

 

 
jadi wartawan tapi ga 

boleh..bonyok suruh ke 

manajemen biar bisa kerja di 

perusahaan temennya.... ya 

gitulah gue ngikutin aja, ga 

ngebantah, selalu jadi anak 

baik...lama –lama gue 

tertekan, gue cape gini terus... 

jadi diluaran gue begini di 

rumah gue beda 

lagi...begitu.... 

Pokoknya bonyok jangan 
sampai tau aja... kalo ntar gue 
meninggal pun, ya itu karena 
penyakit lain...ya itulah yang 
dimunculin, jangan HIV nya.. 

2 Orangtuaku udah ga ada dua-

duanya…Aku udah menikah 

dari tahun2004 dan punya 

anak.. suami positif juga tapi 

anak belum di VCT… masih 

belum siap euy…. Awalnya 

aku ga tau kalo suamiku 

positif, waktu aku bilang ke 

mertua kalo aku mau tes HIV 

mereka setuju aja…trus pas 

nanya hasilnya ya aku bilang 

positif…Trus mereka bilang 

gini, ya iyalah orang suami 

kamu juga positif udah dari 

tahun 99, tapi sengaja ga 

Mereka ngedukung  dan ga 

ninggalin aku, dan aku liat semua 

bisa baik-baik aja, , masih bisa 

berdaya, masih bisa kerja, malah 

sekarang aku jadi staff , jadi 

tenagaku juga masih bisa kepake 

ma orang lain. 

 

Untuk sekarang engga deh.... Masih aktif di COS dan Female, 

menjangkau temen-temenku 

yang masih make, mau cari 

kegiatan aja sih biar aku ga 

relaps soalnya di sana anak-  

anaknya pada banyak yang 

kasih support ke aku trus 

akunya jadi termotivasi untuk 

berubah lebih baik lagi. Aku 

merasa kawan dukungan     

sebaya (DKS) itu sangat besar 

artinya buat aku...jadi bisa 

ngumpul bareng, curhat, 

meeting...jadi beban itu sedikit 

berkurang..bisa ngilangin beban   

Jadi waktu konseling kemaren, langsung 

VCT, trus periksa CD4 hasilnya 102 

(periksanya bulan Maret) langsung terapi 

ARV (Duviral dan Neviral). Tapi aku 

sebulan ini juga terapi Metadon. Kalo 

kesulitan penggunaan ARV sih ga ada ya, 

soalnya temen-temenku suka ngingetin 

jadwalku minum obat, jadinya ga telat... 

paling efek samping obatnya sih, kayak 

mual, muntah, gatel-gatel tapi lama-lama 

udah terbiasa... 

 



 

 

 
ngasih tau aku, takutnya aku 

bakal ngedrop… ya 

udalah…udah kejadian…tapi 

sekarang aku udah pisah ma 

mereka…  

 

pikiran juga. Yang bisa aku 

lakukan sekarang ya berdamai 

dengan virus ini, ,ya dengan 

jaga kondisi fisik, pola hidup 

teratur, abstinensia...gitu deh... 

Abisnya dulu aku dikasih sakit, 

overdosis, belum mau berhenti, 

di tangkap polisi sampe 9 kali 

gara-gara make, ga berhenti 

juga, sampai habis barang  

dipukuli, tetep ga nyadar-

nyadar juga, eh sama Tuhan 

dikasih virus ini, baru deh 

akhirnya sadar dan akhirnya 

aku berhenti. 

 
3 Aku masih tinggal dengan 

keluarga, tapi mereka ga tau 

statusku. Aku single mother 

dengan anak umur 7 tahun. 

Tidak mau ngasih tau, mau 

disimpan sendiri dan resiko 

ditanggung sendiri. Tapi 

keluarga tau aku kerjanya 

berhubungan dengan ODHA. 

Mereka sempet komplain sih 

tapi akunya bertahan. 

Dulunya sempet nyobain 

kerja macam-macam, pernah 

jadi SPG juga.. 

Mereka tidak mempermasalahkan 

 

Yang pasti sekarang aku mau 

nyari duit yang banyak buat 

bekal anak saya, jadi kalaupun 

nanti saya harus ninggalin dia, 

ya dia gak terlalu susahlah. 

Yang pasti sekarang money 

oriented, tp mikir juga sih salary 

gede tapi                                        

ga ada kenyamanan ya buat apa, 

ya itu sih masalahnya.... 

Sekarang sih masih ada rasa 

menyalahkan diri sendiri, tapi 

dari konselor selalu 

memberikan pandangan kalo 

emang lu ngaku salah, berarti lu 

akan berusaha untuk jadi yang 

lebih baik lagi. Soalnya dulu 

saya sempet make Putaw tapi ga 

suka efeknya, karena ga suka 

rumah jadi berantakan, jadi 

Saya pake yang lain, alkohol, 

nipam, XTC, hipnol (Mc 

Gyver) ,Inex                                          

juga, sabu juga pernah 

Engga, belum periksa CD4 hanya tes status 

aja...Rencananya nanti, sekarang mau 

benahi pikiran dulu, denial pasti ada, rasa 

ga percaya masih ada....  

 



 

 

 
 nyobain...bener-bener buat saya 

rileks tapi ga 

nyandu...semuanya per oral 

kecuali putaw...untuk obat aku 

dapatin dari temen tapi kalo 

minum aku beli sendiri. 

Sampai tahun 98 awal aku 

kayak orang mati, suamiku 

yang ngatasin, sempet sakaw... 

tau-tau waktu bangun udah ada 

kelapa ijo ma susu dan 

muntahan dimana-mana 

aja...sejak saat itu mulai 

ngurangin... tapi kalo minum 

masih sampai sekarang 

walaupun cuman bir 

doang...cuman buat have fun aja 

kalo lagi ada masalah... 

Jadi ya sekarang aku berusaha 
ndeketin temen-temenku untuk 
nyadari mereka karena aku 
udah ngerasain itu semua dan 
itu ga enak sama sekali. 

4 Pertama kali keluarga ga 

tau...tapi pertama kali kenal 

putau dari kakak yang 

pertama, saya 3 bersaudara, 

kakak saya dan istrinya juga 

make... jadi lihat mereka 

nyuntik didepan saya... 

mereka juga jadi bandar.... 

Mereka bisa bikin saya merasa lupa 
aja dengan penyakit saya, mereka 
ngibur saya gtlah… tapi emang 
tidak semua temen saya tau status 
saya…  

Saya udah menikah dari 
April 2005 tapi belum 
punya anak... suami saya 
bukan dari IDU (Injection 
Drugs User)... awalnya ga 
terima, tapi lama-lama dia 
bisa nerima saya 
juga...karena suami saya di 
Batam..jadi ga 
disini..sampai sekarang 
belum ke sini lagi...   

Paling ngajakin mereka ke 

PKBI.. ya untuk 

udahlah…berhenti dari perilaku 

beresiko itu….dan mau untuk 

ikutan VCT tapi tidak 

memaksa….  

 

Saya terapi Metadon udah seminggu di 

Hasan Sadikin.. Saya belum mau ARV 

Karen kan pemakaiannya harus teratur..tiap 

12 jam.. kalau telat bakal harus ngulang lagi 

dang anti obat lagi… jadi butuh 

komitmen…  

 



 

 

 
kakak saya yang kedua juga 

make dan positif juga dan 

Oktober 2004 kemaren 

meninggal karena udah kena 

KGB nya...selama 7 bulan 

kakak saya pertama juga 

meninggal Mei 2005 kemaren 

meninggal juga karena  

positif dan kena TBC juga... 

Dan setelah orangtua tau 

status saya, mereka 

mendukung saya banget..ya 

iyalah tinggal saya anak satu-

satunya yang masih 

ada....Waktu saya ditangkap 

polisi sehari juga, ibu saya 

yang ngebantuin...... 

 
5 Semuanya pasti syok 

yah...mereka mikirnya saya 

bakal mati besok, mereka 

tidak mengucilkan, yang 

mereka takutin sih kalo orang 

lain sampai tau nantinya 

orang itu yang bakal ngucilin 

saya.. jadi jangan sampai 

orang lain tau aja... 

 

Sebagian masih ada yang ketakutan 
dan belum bisa menerima..ga 
kepikiranlah. Tapi kebanyakan sih 
menerima…dan bersyukurnya 
temen-temen saya jadi lebih 
berpikir untuk tidak berbuat hal 
yang beresiko lah…  

Iya, dianya sih begitu ketauan 
yah kita sama-sama bisa nerima 
aja 

Untuk sekarang ini saya masih 

di Female mungkin ntar setelah 

menikah baru mau kerja…  

Yang pasti saya ngasih 

pengertian sama temen-temen 

saya tentang HIV.. ya dengan 

saya open status ini saya 

berharap temen-temen saya 

jangan lagi berbuat hal-hal yang 

beresiko. Karena kalo udah 

kejadian ya udah susah aja balik 

lagi…..  

Iya begitu ketauan langsung ngikutin 

pengobatan ARV ( duviral dan neviral ) 

 



 

 

 
 

6 Biasa aja..mereka juga kaget, 

tapi namanya juga keluarga, 

gimana pun juga saya kan 

anak mereka...malah lebih 

merhatiin...Karena kata 

dokter saya ga akan bertahan 

lewat dari 2 bulan... tapi liat 

sendiri kan..sekarang malah 

udah 2 tahun...... saya masih 

bertahan buktinya 

 

Ya saya ga bisa bilang engga, pasti 

adalah yang menjauh-in soalnya 

kan yang mereka tau kan mitos-

mitosnya aja…tapi kan saya juga 

tidak akan memberitahukan status 

saya ke sembarangan orang..kalo 

saya udah kenal baik baru saya mau 

cerita….  

−  

Tunangan saya 

negatif..........Pastilah sebagai 

manusia normal 

pengen....pengen punya 

anak...tapi harus 

dipertimbangkan juga daripada 

anak saya sakit, ya mending 

ngadopsi kayak gitulah.... 

 

Tetap bekerja, tetep aktif di 

organisasi AIDS 

 

Saya udah ARV selama 2 tahun sejak 2004, 

jadi langsung tau status langsung 

pengobatan….pernah sempet berhenti 2 hari 

trus saya langsung koma…  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
Lampiran 4.  Matrik Harapan Informan tentang  stigma dan diskriminasi di masyarakat 

 

Matrik Harapan Informan tentang stigma dan diskriminasi di masyarakat 

 
Informan Harapan dan Kepuasan 

1  Mungkin perlu adanya warga peduli AIDS kali ya. Jadi yang mengembalikan ODHA ke masyarakat . Misalnya kalu gue liat sih, kita bergantungnya pada komunitas, jadi gaulnya ya 

sama yang itu-itu aja, Jadi ngerasa ga nyambung, minder kalo bergaul ma yang lainnya. Mungkin lebih dibanyakin penyuluhan tentang HIV/AIDS di masyarakat , jadi mereka mereka 

nganggap biasa aja ke kitanya..Juga buat para orang tua, ya... supaya mereka bisa lebih open ke anak-anaknya.. mau dengerin apa maunya anak...tidak maksain kehendaknya 

sendiri..dan bisa jadi temen buat anak mereka 

 
2  Ga usah ada diskriminasilah....emang nakutin tapi kan penularannya susah, jadi ya dirangkul, kasih spirit, untuk menata hidupnya supaya bisa lebih baik... jadi yang dulunya mereka yang 

istilahnya hardcore atau rock n rolllah jadi biar bisa memperbaiki hidupnya...buat motivasi dia aja... 

 
3  Ga usah munafiklah…yang ngerasa diri sok benar, buat ortu yang mendiskriminasikan orang tapi ga tau kalo anaknya sendiri ga benar…Mereka juga ga perlu nutup -nutupi kejelekan 

anaknya, bukan ga perlu malu yah…, tapi berusaha memperbaikinya dengan cara yang wajar, misalnya kayak masalah narkoba, ga usah disembunyiin atau nyalahin anaknya trus ngelaporis 
anaknya ke polisi… kalau perlu bawalah ke panti rehab…Kalo masalah pergaulan bebas..ya sebenarnya anak itu karena terlalu ditekan…kalo anak mau dugem ya ortu harus tau,ortu bener -
bener jadi temen buat anaknya, tapi tidak membuat si anak jadi ngelunjak…kebanya kan sih ortu masih overprotektif ya…  

4  Saya berharap masyarakat mendukung, tidak menjauhi, dan tidak   melaporkan ke polisi karena make..tapi bawalah mereka ke rehabilitasi... Jadi menurut saya mereka itu hanya korban aja... 

Dan saya juga berharap masyarakat juga tidak perlu mengucilkan ODHA karen apenularannya kan tidak segampang itu.... 

 
5  Saya berharap sih, masyarakat mau mendukung ODHA, jangan malah dikucilin, soalnya dukungan dari oaring-orang sekitar tuh sangat membantu banget buat kita kedepannya, untuk bisa 

memperbaiki diri kearah yang lebih baik.. Jadinya kita tuh ga ngerasa sendirian aja…..  

 

6  Yang pasti sih beri dukungan, tapi bukan berarti diistimewakan banget...disamain aja dengan yang lain, jangan dijauhin, dan bagi mereka yang positif coba cari pertolongan, dokter, LSM, 
atau KPA, jadi tau harus kemana-mananya 
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